

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá a nombre del Director y Administrador, a la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono 27. — No se devuelven los originales.

Número suelto cinco cts.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre 3.75 pes.
Fuera de la capital, un trimestre . . . 4.50 id.
Anuncios y otros insertos, precios por línea.
Todos los pagos anticipados.
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono 17 69.

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Jueves 18 de Mayo de 1916

Año XXXII—Núm. 9.809



LA SEÑORA

DOÑA ELISA LOPEZ MURIEL

falleció en Tamames el día 16 de Mayo de 1916

A LOS SESENTA Y SEIS AÑOS DE EDAD

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

D. E. P.

Su esposo, don José Rodríguez Vicente; sus hijos: don José Luis, don Isaac y don Felipe; hijas políticas: doña María Luisa García Valdés y doña Carmen Bullón Fernández; nietos, primos, sobrinos y demás parientes,

Ruegan á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios.

Todas las misas que se celebren en la iglesia parroquial de Tamames, el día 18, y los funerales de los días 19 al 27, serán aplicados por su alma. El excelentísimo señor Obispo de Ciudad Rodrigo ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

MADRID AL DIA

Siguen las fiestas

Estos días cunde la desanimación en los círculos políticos, según predije, y están concurridísimas las plazas de todos. En el campo—San Isidro del—y singularmente en el campo de San Antonio de la Florida, solázase toda clase de personas, sin que hasta hoy hayamos tenido ningún exceso que lamentar. Exceso de alegría y rebullicio, eso sí puedo registrar en mi crónica. Y debo decir que los asturianos dan quince y raya á los madrileños en la manera de divertirse. Desde el mencionado paraje hasta el Real, la colonia asturiana, multiplicando sus esfuerzos para obsequiar alegre y rumbosamente á los excursionistas venidos de la épica tierra donde se inició la reconquista contra los árabes, nos ha ofrecido una serie de espectáculos festivos tan hermosos como cultos. Una cabalgata muy vistosa, con caleas ocupadas por bellas señoritas, seguidas de otros vehículos guiados por chisperos; dos carrozas ornadas de ramaje en que alternaban el castaño y el nogal; gaiteros y tamborileros tocando poéticas tonadas de la tierra; la bandera del Centro asturiano, escoltada por varios socios; más coches, y como remate, la banda de ingenieros... He ahí una cabalgata sin pretensiones, modesta natural y decente, no cual las cursas ó grotescas que organizamos en los centros oficiales para honrar la memoria de cualquier genio. Y todo lo que los asturianos hacen por vía de fiesta en la que están celebrando viene á ser igual; tiene gracia fina, rebosa júbilo, naturalidad, sencillez, y no carece de grandeza; entendiendo por grandeza lo contrario de taquería. Balles, canciones, meriendas campesinas, cohetes fulminados en plena tarde, lo mismo que en la noche—ruido y luz—; mucho, ¡viva Pravia!, y á reponer las fuerzas durmiendo, y á proseguir la broma. Madrid se ha despoblado en masa para presenciar estos agasajos y ha invadido el campo de la Florida, estacionándose allí deliciosamente, mientras la clásica Pradera se quedaba poco menos solitaria que un desierto. El «bollo» ha vencido á la rosquilla

de Fuenlabrada; la sidra espumosa, al «peleón».

Triunfos del regionalismo.

Nada, que no ganamos para fiestas. Sobre las muchas referidas en la presente y en las pasadas crónicas, celebramos la Fiesta del Sainete.

¡Y no hay dinero! No, y han sobrado 72.000 pesetas de las que se destinaban á remediar á los pobres.

No, y salimos á corrida taurina un día sí y otro también. ¡Con lo que cuestan las localidades! No, y celebramos banquete tras banquete.

Hasta la juventud radical, que por ser paupérrima es radical—pues si no sería conservadora ó maurista; ¡es lógico!—dará un banquete á su diputado electo Moreno Mendoza, el domingo próximo, pagando tres pesetas por barba.

¡No hay dinero! Claro, se lo está metiendo en la chibala el Raisuli.

Pero, menos mal, que por sus buenos oficios es nuestro á estas horas, según se ha confirmado casi oficialmente, el Fondak de Ain Yedida, con cuyo punto geográfico, estratégico, político y comercial, acrecentaremos la riqueza hispano africana en proporciones considerables.

Pallos.

DE AYER A HOY

Alumnos de Medicina celebraron ayer una fiesta todo cordialidad, para testimoniar sus respetos y simpatías al venerable catedrático don Angel Núñez Sampelayo, maestro de varias generaciones de médicos ilustres y persona digna por su ciencia de general admiración.

Fue un acto honrosísimo para el festejado y para sus alumnos, que demostraron con él un alto espíritu de justicia.

Los republicanos, que después de largo tiempo de vivir alejados de una eficaz participación en la política local, vuelven con bríos á la palestra, tuvieron una nueva reunión, cuyos acuerdos van detallados aparte.

Y los ateneístas y catedráticos dieron los últimos toques al programa de los festejos en honor de la misión científica francesa, que llegará hoy á Salamanca, donde

su visita es esperada con simpatía y expectación.

Y seguimos disfrutando, en punto al tiempo reinante, las delicias de un anticipado verano.

UN BANQUETE

Homenaje al doctor Núñez Sampelayo

Con objeto de rendir un homenaje de admiración y de cariño al eminente tocólogo señor Núñez Sampelayo y de estrechar los lazos de sincero afecto que los unen, se congregaron en fraternal banquete á la una y media del día de ayer, los alumnos del cuarto grupo de esta Facultad de Medicina.

El menú fué admirablemente servido por el Hotel del Pasaje, siendo muchas las felicitaciones que recibió el señor Chapado.

Asistieron además del festejado los señores siguientes: Becerro Benito, Martín Santos, Sánchez Hernández, Sánchez Prieto, Sánchez Polo, Sánchez Benito, Calvo García, González Sánchez, Casares España, Sánchez Salcedo, Alonso Martínez, Reymundo Téllez, López Mañilledes, García Vaquero, Serrano Núñez, Alonso Bartol, Unamuno Lizárraga, Moratón Cárdenas, Anciones, Rivón, Gomedio Larrabaga, Casero Muñoz, Peñalvo, Tapia Espino, Cacho Martín, Pérez Arroyo, Rubio Marcos, Jiménez Sánchez, Malmierca, Pazos Bermúdez, Gómez Nieto, Lozano, García de la Torre, Muñoz Olivares, Fernández Casas, Roldán Sevilla, Cornago, Ibañez López, Presa Vázquez, Blanco, Ripoll Cutilla y Arias Méndez.

Al descorcharse el Champagne, el señor Serrano Núñez, ofreció al doctor Sampelayo el banquete en nombre de todos los compañeros, y le dedicó frases tan encomiásticas como justas, siendo varias veces interrumpido por estruendosos aplausos.

El señor Pazos Bermúdez leyó unas bien escritas cuartillas, haciendo resaltar la figura ilustre del festejado.

El señor Gomedio expresó todo el cariño que al señor Núñez profesan sus alumnos, y en brillantes párrafos habló de la labor cultural de tan eximio profesor.

El señor Alonso Bartol leyó unos preciosos versos y se nos mostró como algo más que un aficionado.

El señor Sánchez Hernández hizo un bonito discurso, y rindió justo homenaje al talento, á la bondad, á los grandes

prestigios del sabio tocólogo, doctor Núñez, y hablando del recuerdo que le guardarán sus alumnos, dijo: «y cuando el tiempo pase, cuando muchas ilusiones se hayan marchado para no volver más, cuando las miserias de la vida hayan llevado á nuestro corazón el desaliento y el desengaño, siempre quedará vivo en él el recuerdo del querido maestro, todo bondad, todo cariño, todo ciencia».

El señor Sánchez Hernández fué calurosamente aplaudido.

El señor Casares España brindó por el agasajado, por la Facultad de Medicina y por los compañeros. El señor Roldán Sevilla leyó unas muy bien escritas cuartillas, rebosantes de admiración y de afecto hacia el agasajado. El señor Cosme brindó por todos los presentes. El señor Lozano é Riega tuvo delicadas frases de admiración y entusiasmo para su querido maestro.

El señor Becerro Benito hizo presente al señor Sampelayo, el cariño que le profesan sus alumnos por su portentosa inteligencia é insistió en los mismos deseos que los demás compañeros. El señor Fernández Casas pronunció un delicado brindis, enalteciendo el entusiasmo y cariño que dominaba en el acto.

El señor Sánchez Salcedo habló también, asociándose al entusiasmo que reinaba entre los comensales. El señor Sánchez Prieto hizo un admirable discurso, defendiendo á la Facultad de Medicina de Salamanca, de los injustos ataques de que ha sido objeto, y tuvo para el talento del señor Núñez frases de admiración. El señor Martín Santos se lamentó de que á estos actos no se le diera toda la importancia exterior que merecen, y brindó igualmente por el festejado.

Entre delirantes aplausos se levantó á hablar el doctor Núñez, y entre los comensales, que puestos de pie escuchaban sus venerables palabras, pronunció un hermosísimo discurso de agradecimiento. Habló del cariño inmenso que profesa á sus discípulos, tuvo párrafos elocuentísimos describiendo la vida y gloria de esta Escuela de Medicina, de la que han salido hijos ilustres, que como el señor Segovia y otros muchos, la han colocado en lugar preeminente entre todas las demás del reino. Dió á sus alumnos valiosísimos consejos para cuando ejerzan la profesión y les rogó que siempre fuesen buenos compañeros, decididos á defender en todo momento los intereses sagrados que les están encomendados.

Otras muchísimas cosas dijo tan sa-

bio maestro, que nos fué imposible recoger, pues esto no es más que un ligero resumen de los muy bellos pensamientos con que esmaltó su brillante discurso. Al terminar fué objeto de una estruendosa ovación.

Acto seguido se trasladaron los reunidos á la fotografía del señor Ansedo, donde se hicieron artísticos retratos que perpetúan tan simpática fiesta.

VIDA OBRERA

Congreso extraordinario.

Anoche celebró congreso extraordinario el Comité de la Federación Obrera con objeto de tratar sobre la actuación de los vocales obreros en la Junta local de Reformas Sociales.

Asistieron gran número de obreros, y después de larga discusión, acordóse nombrar una comisión que informara en el asunto.

Los panaderos.

En la reunión celebrada también anoche por los obreros panaderos, se acordó hacer las gestiones necesarias para conseguir de los patronos el aumento de un real diario en el jornal.

Y en caso de no obtener nada, tomar resoluciones de importancia.

VIDA LOCAL

Las becas municipales

El respetable público seguramente no se ha dado cuenta del jaleo que ha producido en las escuelas el acuerdo del Ayuntamiento, de crear dos becas para el alumno y la alumna que más se distinguen en un curso. ¡Ahí es nada! Verse un muchacho que se crea enviado á este mundo para pasar los días detrás de un mostrador ó agarrado á una herramienta, alumno del Instituto por obra y gracia de un examen.

¡Ahí es nada! Decir á los maestros que se va á reunir lo mejorcito de todas las escuelas y á escoger uno y una, que serán los agraciados.

Compadezcamos ante todo á los alumnos. Compadezcámoslos ahora, que tiempo quedará después, si salen con vida, de felicitarlos y de aplaudirlos hasta rompernos las manos. ¡Pobres muchachos, y que días estarán pasando! Ellos vivían tranquila y honradamente, como el que no piensa acometer grandes empresas. Como los demás muchachos, sa-

lian de casa lavados y peinados á las nueve de la mañana; iban á buscar á uno ó varios amigos y juntos hacían el camino hasta la escuela, tirando piedras á los perros, llamando á las puertas y dándose de sopapos con los que encontraban al paso.

Un día, un desgraciado día, el maestro llamó á uno de ellos y le dijo: «Oye, Pepe, dile á tu padre que venga mañana por aquí, que tengo que hablar con él.» El muchacho, temblando, contestó que su padre no podía ir porque se había ido á trabajar á un pueblo. El maestro, no dándose por vencido (indudablemente se había enterado del cristal que rompieron) siguió preguntando al muchacho: ¿Cuándo viene tu padre? El domingo viene á mudarse. Bueno, pues el domingo que venga por aquí, y te vienes tú con él.

El domingo el padre se puso la ropa buena, al chico lo pusieron majo y... á ver al maestro. Al muchacho no le llegaba la camisa al cuerpo. Cuando llegaron á casa del maestro, éste le recibió afablemente y los mandó sentar. El muchacho se sentó cerca de la puerta, buscando la salida. El maestro comenzó á hablar: «Señor Domingo, su hijo de usted es un gran estudiante y es una pena que por falta de dinero no pueda hacer una carrera. El señor Domingo le interrumpe reventando de satisfacción. Eso que usted dice, señor maestro, sino fuera por los intereses, ¿de qué se iba á quedar el muchacho sin estudios?»

El maestro explana su pensamiento de que el chico haga oposiciones á las becas del Ayuntamiento.

El padre da las gracias por el interés y le habla al maestro de recompensar su trabajo si un día mejora de fortuna.

Poco más ó menos ha ocurrido en todas las escuelas municipales, y en todas ellas están hoy trabajando los maestros á echar el aliento para que el alumno se lleve el premio.

En las familias no quiero decir á ustedes lo que ocurre, ni hablarles de las ilusiones que los padres se hacen pensando en el talento del chico y en el nuevo porvenir que se presenta ante sus ojos. Todos los parientes son á celebrar las aptitudes del muchacho, recordando este pariente como sabe los cabos y las capitales; aquél, cómo divide por cuatro cifras; el otro, cómo cuenta la historia de Nabucodonosor.

Desgraciadamente, no habrá más que dos becas: una para niños y otra para niñas. En este examen como en todos intervendrán con la suerte otra porción

de factores, y los pobres chicos que no han salido a espigas ni han cazado grillos, ni han tirado piedras a los pájaros en estos espléndidos días primaverales...

Capital americano a España.

Dice un colega que se ha constituido en Nueva York, bajo la presidencia del banquero señor Vanderlip, la Sociedad Americana Internacional Corporation, con un capital de 50 millones de dólares.

Sucesos locales.

Pájaro de cuenta. Por el cabo de la guardia civil Arsenio Hernández, auxiliado por el guardia José García Cuadrado, fué detenido la noche última en la estación un carterista llamado Antonio Fernández Pompeya...

Mercado de Salamanca

Salamanca, 17 Mayo. Trigo superior, a 65 reales la fanega de 94 libras. Cebada, a 37 1/2 y 38. Centeno, a 52. Tiempo, bueno. Mercado, regular. Operaciones, pocas.

La visita de los académicos franceses.

Su llegada. Por noticias recibidas ayer, se ha confirmado que los académicos franceses M. M. Bergson e Imbart de Tour, que en la actualidad se encuentran en Madrid, de regreso de su excursión por Andalucía, donde, según los telegramas publicados, han tenido una acogida de efusiva simpatía...

que lo deseen, pueden solicitar, desde hoy hasta la noche del viernes, en la librería de Calón, que se les reserven los palcos y plateas del teatro, mediante el donativo de cinco pesetas por cada uno de ellos con cinco entradas, cantidad destinada a sufragar los gastos inherentes a la ocupación del local.

Las butacas de patio se repartirán entre los socios del Ateneo, dedicándose un cierto número de ellas a las señoras, que podrán sin embargo hacer uso de cualquiera de los billetes destinados a dicha solemnidad. Igualmente se reservan puestos en las localidades altas para los estudiantes no socios, que con tal objeto se inscriban en una lista que se llevará a la biblioteca de la Universidad.

ULTIMA HORA

Un telegrama.

Esta madrugada se ha recibido un telegrama de los académicos franceses, en el que estos manifiestan que solo pueden permanecer en Salamanca hasta el domingo por la mañana. Caso de no conseguir, porque compromisos anteriores se lo impidiese, que aplazase unas horas su viaje de regreso, algunos de los actos anunciados anteriormente se anticiparían, y de ello daremos cuenta mañana.

En tiempos pasados...

El empedrado de nuestras calles

La cosa no puede ser de más actualidad, hoy que las obras de saneamiento ponen sobre el tapete la conveniencia de un cambio de pavimentación.

Por lo que los clásicos acreditan, nuestra ciudad ha gozado siempre poco envidiable fama, entre otros menesteres, que el que lea verá, de cómo para el viandante, trajinante y paseante.

Esos cantos picudos y molestos, fieles aliados de los zapateros y de los pedicuros, podrán ser excelentes para en revueltas y motines no dejar un cristal sano, pero no lo son ¡ay! para facilitar la circulación aquí donde por las aceras se va casi peor que por el centro de las calles.

Pero no dinaguemos. ¿Que quién fué el que mandó empedrar las calles salmantinas?

Pues nada menos (¡taday, alcaldillos!) que nuestro muy amado príncipe de Asturias don Juan, hijo de los Reyes Católicos, señor y gobernador de Salamanca.

El primogénito heredero de los muy altos y muy poderosos el Rey y la Reina de Castilla, de León, de Aragón, de Sicilia y de Granada, informado de que la ciudad de Salamanca «no es muy bien proveída de mantenimientos como es menester, a causa de los muchos y grandes lodos que en ella hay de continuo, especialmente en los inviernos, por lo que no solamente los vecinos de dicha ciudad, más aún las gentes que vienen con dichos mantenimientos, y las bestias y carretas que los traen, y como a príncipe y señor de la ciudad perteneciese proveer como la dicha ciudad esté limpia de los dichos lodos, así por el ornato de ella, como por la salud de los que en ella viven, porque a causa de los lodos se causan de continuo enfermedades, acuerdo de mandar que todas las calles y barrios que son más necesarios y provechosos para el trato de la dicha ciudad, sea empedrada de piedra menuda, etc.»

De cuyo documento príncipesco, en el que además se especifica la forma en que los vecinos han de empedrar las calles y cuáles han de ser estas, entre las que figura en primer término, la calle que se dice de «la Rúa de Sanct Martín, fasta Sancto Esidro», se saca en consecuencia de cosas que permanecen inalterables a través del tiempo y del espacio.

1.ª Que los lodos y suciedades que hoy día disfrutamos, en la totalidad de las calles salmantinas, son descendentes directos de los del año de 1497, y aun casi me atrevería a decir que por obra de incurias y abandonos, son los mismos «de históricos lodos; y

2.ª Que las enfermedades originadas por tales causas, siguen dando que hacer a dolientes y médicos. Como nota final, recomiendo al amigo señor La Riva, que así como aquel muy poderoso señor de Salamanca, traía asados a multas de seiscientos maravedís, a los vecinos poco cumplidores de las disposiciones dictadas, sea el Alcalde actual implacable con toda clase de infractores de las ordenanzas municipales.

A ver si de una vez consiguen ser las calles de esta ciudad un espejo reflejante donde la faz se retrata...

El problema de la cultura

LOS ANALFABETOS

El problema de la cultura en España es uno de los que se estiman para su solución como implazables. En España el analfabetismo en la mujer reviste caracteres verdaderamente extraordinarios, como lo demuestra una reciente estadística, conforme a la cual, Almería cuenta con un 48 por 100 de ineducadas; Málaga, con un 83; Jaén, con 82; Albacete, con otro 82; Murcia, 81; Ciudad Real, 80; Pontevedra, Granada y Castellón, con un 79; Cuenca y Teruel, con 78; Lugo y Alicante, 76; Canarias y Valencia, 75; Coruña y Toledo, con 74; Cáceres, Badajoz y Balea-

res, con 73; Orense y Sevilla, con 71; Huelva, con 70; Zaragoza, Lérida y Huesca, 67; Tarragona y Cádiz, con 66; Guadalajara, 65; Avila y Zamora, con 63; Gerona, con 59; León, con 58; Salamanca, con 56; Soria, 65; Logroño, con 54; Valladolid, con 52; Oviedo, con 51; Barcelona, con 48; Segovia, con 47; Navarra y Vizcaya, con 46; Burgos, con 45; Palencia, con 44; Madrid y Guipúzcoa, con 42, y la provincia más instruida, que es Santander, la cita con un 28 por 100 de mujeres que no saben leer ni escribir.

En el Ejército se ha implantado la instrucción militar obligatoria y en la enseñanza debe seguirse análoga norma, siendo inflexibles en el castigo de los padres que por abandono o codicia, alejan a sus hijos de las escuelas.

Nombramientos fiscales

Por la Sala de gobierno de la Audiencia territorial de Valladolid, se han hecho los siguientes nombramientos de justicia municipal en esta provincia:

Fiscal de Valdemierque, don Paulino Polo García; de Carpio de Azaba, don Elías Gómez García; de Iruero de Azaba, don José Sánchez Saizico; de Sexmuro, don Jenaro Martín Gil; de Golpejas, don José García Hernández; de Ledesma, don Antonio Inestral; de Palacios del Arzobispo, don Pedro Calles Campo; de Galindo y Peralhu, don Juan Miguel García Velasco; de Pajares, don Cesáreo Armenteros; de Villanueva del Conde, don Manuel Montero.

Fiscal suplente de Yecla, don Bernardo Honorato; de Cerralbo, don Vicente Rubio; de Vecinos, don Manuel Rivera; de Tenebrón, don Serafín Barbero Ramos, y de Santibáñez de Béjar, don Alejandro Blázquez.

Notas de sociedad.

Viajes.

Han salido: Para Madrid, el ilustrado presbítero doctor don Juan Méndez Pérez; el propietario de Santander, don Martín Atienza, y don Eusebio Santos Baz, del comercio de esta ciudad. = Para Peñaranda, la respetable señora doña Heliodora Velasco, viuda de don Joaquín Sánchez de la Peña y su distinguida familia.

= Para Palencia, el empresario de teatros don Domingo Cantuche. = Para Teruel, nuestro estimado amigo don Julián Sotos García.

= Han llegado: De Madrid, donde han pasado el invierno y de paso para sus posesiones de Villamayor, nuestro respetable amigo el exgobernador civil don Juan Fernández Vicente y su distinguida señora, esta un tanto más aliviada de la dolencia que sufre y cuya mejoría deseamos. = De la dehesa de La Sagrada, nuestro particular amigo don Fernando Hurtado de Mendoza.

= De San Muñoz, don Juan Matías Castañón, querido amigo nuestro. = De Madrid, los vizcondes de García Grande, que pasarán el verano en su palacio de Zaratán.

= De Jaén, el industrial don Lino del Valle. = De Madrid, nuestro querido amigo don Francisco de la Concha Alcalde.

= De Vitigudino, el teniente de la Guardia civil don Fabián Vicente. = De Guarda (Portugal), nuestro particular amigo el joven don Esteban Jiménez, hijo del diputado provincial señor Jiménez.

Enfermos

Se encuentra enfermo de una afección a la vista, el sacerdote don Juan González Ramos, por cuyo alivio hacemos votos.

= Con gusto consignamos que nuestro respetable amigo el catedrático de esta Universidad, don Timoteo Muñoz Orea, ha experimentado, dentro de lo delicado de su dolencia, alguna mejoría. Celebraremos su total restablecimiento.

Fallecimientos.

En Tamames ha entregado cristianamente su alma a Dios la respetable señora doña Elisa López Muriel. Consagró su existencia ejemplar a la realización de caritativas obras y al culto de su hogar, en el que sus virtudes

de excelente esposa y madre amantísima irradiaban sobre los suyos las más tiernas dichas.

La muerte ha dejado en el corazón de su familia la huella de los grandes dolores, y cuantos rendían tributo de admiración y respeto a sus cualidades, lloran hoy la sensible desgracia.

Al atribulado esposo de la finada, don José Rodríguez, é hijo, don José Luis, don Isaac, médico en Barcelona, y don Felipe, capitán de ingenieros, queridos amigos nuestros y personas todas ellas de grandes simpatías entre nosotros, hacemos presente la participación muy efusiva que tomamos en su natural dolor.

Varias.

En Cáceres tomó el martes posesión del cargo de presidente de aquella Audiencia Territorial, nuestro querido amigo y paisano don Lisardo Sánchez Cabo.

= Ayer se celebró en el Olmo de la Guareña (Zamora) el enlace de la señorita Germana Martín Gutiérrez, hija del propietario don Ventura, con nuestro querido amigo don Leandro Rodríguez Martín.

A causa del reciente luto del novio, la boda se celebró en familia. Desemosa a los contrayentes todo género de felicidades en su nuevo estado.

TEATRO BRETON

Suceso artístico-religioso, "Christus."

El sábado, 20, tendrá lugar en este favorecido teatro el estreno de la magistral película, gloria del arte, titulada Christus, que ha sido un verdadero acontecimiento artístico por la grandiosidad, no sólo de su asunto, sino también porque la casa productora, Cines-Roma, ha hecho en su manufactura todo cuanto puede hacerse en esta clase de producciones.

Christus llamará poderosamente la atención del público de Salamanca, como la ha llamado en Madrid, donde no quedó persona alguna, amante del arte, que no admirase tan soberana producción cinematográfica.

Christus se ha proyectado en Zamora últimamente, en cuyo teatro Principal se contaron por llenos las representaciones.

De la película Christus tenemos las mejores referencias, y por anticipado podemos asegurar que en Salamanca ha de constituir un éxito ruidoso por la majestad insuperable de la obra, que constituye una de las más salientes y brillantes producciones cinematográficas que hasta el día han sido enviadas al mercado por la manufactura italiana.

Nos consta que la empresa tiene infinitos encargos de localidades de todas las clases sociales, pues nadie quiere quedarse sin conocer la magistral película Christus, llena de unción evangélica y adornada de cuantos detalles del arte y del buen gusto son exigibles en esta clase de películas.

POLITICA LOCAL

La Unión Republicana

El partido de Unión Republicana Salmantina celebró anoche asamblea, con numerosa asistencia de republicanos. Presidió el señor González de la Calle, a quien le acompañaban en la presidencia los demás individuos que componen el directorio del partido.

La asamblea aprobó las cuentas de ingresos y gastos de la agrupación, así como ambient los realizados con motivo de la última lucha electoral. Se dió cuenta de un acuerdo previo adoptado por el Comité, de adhesión a la velada necrológica celebrada en Piedrahíta en memoria del que fué conocido republicano don Crescencio Sánchez Esculta, y de contribuir con 25 pesetas a la suscripción abierta para los huérfanos del correligionario muerto.

La asamblea aprobó estos acuerdos, y, además, acordó abrir una suscripción entre todos los republicanos de Salamanca para los hijos de Esculta, y que el Comité tenga en cuenta el deseo de la asamblea, para celebrar, en tiempo oportuno, una velada necrológica en memoria del compañero político fallecido.

La suscripción queda abierta en los comercios de don Arturo Pozueta, Plaza Mayor, y de don Federico Anaya, San Justo, 14.

Se trató del resultado, importancia y transcendencia de la pasada lucha

electoral y, por unanimidad, se tomó el acuerdo de dar un voto de gracias a todos los republicanos que prestaron su apoyo al comité para la lucha, y en especial al señor Morató, por su activa, entusiasta y desinteresada labor, y a los interventores republicanos que formaron parte de las mesas electorales, que llevaron su austeridad al punto de no nese los gastos de comida en dicho día.

Se acordó adherirse al homenaje que Madrid en honor del diputado republicano don Manuel Moreno Mendoza.

Se dió cuenta de una carta del exdiputado republicano don Fernando Gasset, pidiendo la adhesión y el consejo su proyecto de celebrar una asamblea nacional republicana al objeto de llevarse a la unión cordial de todas las fuerzas republicanas españolas.

Esta carta originó largo debate, y se acordó contestar al señor Gasset viéndose a él como devotos fervientes de la unión republicana.

También se acordó celebrar nueva junta general para marcar la orientación que ha de llevar el representante salmantino a dicha asamblea nacional y señalar el programa que ha de desarrollarse en la misma en nombre de los republicanos de Salamanca.

Por último, se dió lectura de una carta de don Roberto Castrovido, prometiendo venir a Salamanca para dar gracias, personalmente, a los republicanos que le dieron sus sufragios en la pasada lucha electoral.

Y con este motivo se acordó invitar a que acompañen al señor Castrovido en su viaje a esta ciudad, a personalidades de todas las fracciones republicanas, con el fin de celebrar un acto público de verdadera fraternidad republicana.

Y terminó seguidamente la reunión, que comenzó a las ocho y media y duró hasta las once.

De Alba de Tormes

Las obras del ensanche del Puente. Se encuentran ya muy adelantadas las obras que se están llevando a cabo en el puente sobre el Tormes para el ensanche de aquel.

Gracias a nuestro activo diputado señor Pérez Oliva, que tanto interés ha demostrado por servir a esta población en todo aquello que le ha sido posible y al entusiasmo que el ingeniero don José Luis Martín, autor del proyecto de dichas obras, ha demostrado también por llevar a efecto las mismas, que sin hallarse estas terminadas, hoy vemos ya no solamente el espacio que el puente queda, sino el grandísimo beneficio que para el público en general ha de resultar en su día con las obras de ensanche de dicho puente.

Este, que anteriormente tenía cinco metros de anchura, queda en la actualidad de ocho metros y veinte centímetros, y de los doscientos sesenta metros de longitud que tiene el puente, se hallan ya construídos ochenta metros de la parte inferior del río y sesenta de la parte superior.

Ayer, a presencia del ingeniero don José Luis Martín y del ayudante don Jesús García Castañón, se llevaron a efecto las pruebas de resistencia de las obras, hasta ahora terminadas, colocando sobre ellas un peso de quinientos sesenta kilos de arena por metro cuadrado, que han permanecido hasta hoy sobre el soladizo construído, cuyos pruebas han dado excelente resultado, demostrándose con jello la sólida y buena construcción de las obras.

A ambos lados del puente queda un hermoso paseo de cemento, armado con bonita barandilla de hierro, sobre la que irán colocadas catorce mástiles de hierro con sus respectivas palomillas, para la colocación del alumbrado eléctrico; adornarán las dos entradas del puente dos bonitas y elegantes columnas de cemento armado y serán colocadas a cada entrada, como también otras dos en la bajada a la isla denominada de Los Pinos.

Digno de mención es también por el celo y actividad desplegadas en la construcción de dichas obras el sobrestante de esta región, don Marcelino Hernández Moro.

El Ayuntamiento de esta villa ha acordado en nombre del vecindario enviar el pésame a los herederos de la

L'ABEILLE Societades Mercantiles de Seguros INCENDIOS - Accidentes - Vida PEDRISCO DE COSECHAS Siniestros pagados por el ramo de PEDRISCO En España. En Salamanca. Pesetas. Pesetas. Por la cosecha de 1913. 77.966,65 8.360,95 1914. 146.659,00 82.130,00 1915. 263.685,10 Total siniestros pagados. 488.310,75 90.490,95 AGENCIA GENERAL EN SALAMANCA Don Joaquín Domínguez Guerra, Abogado. PEREZ PUJOL, 1, PRINCIPAL h. 20 Ja. Fábrica de chocolates. abonos minerales, almacén de carbón de brezo de VIGENTE NIETO (CIUDAD RODRIGUEZ) Clinica especial de enfermedades de la vista. Eusebio Camazón (oculista), exayudante de don Cayo Alvarado, Espos y Mina, 8, Salamanca. Horas de consulta: Mañana, de once a una; tarde, de tres a cinco.

El "606," lo inyecta el médico especialista en enfermedades secretas DON RAMON ACEDO JESUS, NUM. 7 DOCTOR MUNOZ-OREA Externo de la Facultad de Medicina Especialidad en enfermedades de las vías urinarias y de la piel. CALLE DE SAN PABLO, 3, PRINCIPAL Consulta de once a una de la mañana y de siete a nueve de la noche. No realice usted compras sin antes ver los inmensos surtidos en tejidos de todas clases, fantasías para la temporada, velos, stores, y silos, edredones, blusas, camisería y corbatería para caballero, ropa blanca para señora y niños, mercería, perfumería y adornos que se exhiben en los grandes almacenes al por mayor y menor de PEREZ Y PARADINAS Plaza del Mercado, 38, Salamanca Fabricantes en Barcelona. Almacenes en Madrid, Córdoba, Barcelona y Salamanca. La casa que más barato vende.

A Equitativa dos Estados Unidos do Brazil (La Equitativa de los Estados Unidos del Brasil) Sociedad mútua de Seguros sobre la Vida autorizada a funcionar en el Brasil por Decreto de Marzo de 1896 y en España por Real Orden de 8 de Julio de 1909. DIRECCION GENERAL PARA ESPAÑA: Alcalá, 73, MADRID Seguros de Vida de todas clases y con premios semestrales en metálico. EJEMPLO DE UNO DE ESTOS SEGUROS: Un señor contrata una póliza por mil pesetas, a 10, 15 ó 20 años plazo Si el asegurado falleciere durante el plazo del contrato, aunque sólo fuera un día después de recibida la póliza, A EQUITATIVA pagaría a los herederos las mil pesetas aseguradas. Cada seis meses la póliza participa de un sorteo; se celebran en Madrid ante Notario, con asistencia de los asegurados que así lo deseen los días 15 de Abril y 15 de Octubre. Tantos veces cuantas la suerte favorezca al asegurado en los sorteos, este recibirá en efectivo el importe total de la póliza; cobrando además, al finalizar el plazo las mil pesetas del seguro y los beneficios acumulados. A EQUITATIVA efectúa seguros de la misma clase sin sorteo. Facilitará gustosamente detalles al representante para las provincias de Castilla señor Manzanares de Torres, que se hospeda en el hotel Pasaje. Médicos en Salamanca: Don Eusebio Villalobos y don Primo Garrido Sánchez. Agente general de la provincia de Salamanca: Don Guillermo Sáez Muñoz. Representantes: Don Cándido María Cambón y don Avelino Ortega. (Autorizado por la Comisaría General de Seguros en 30 de Noviembre de 1915) 15 - a - 13 DR. GIRAL Catedrático de la Universidad : : Farmacia y laboratorio : : Plaza Mayor, 36 (acera de correo) Tablitas de Aspirina Bayer. Riba-Mait. Valldol. Zimmer. Salvarsan. Glaxo. Leche condensada Cham. Análisis. Sero-agrosticos. Esterilizaciones. Desinfecciones. Eneptol. Bilina. Pel-mogenoide. Curación de la Distomatosis Hepática de las ovejas.

El Adelanto. 15 - a - 13

Liquidación verdad

ALMACEN DE PAÑOS DE VICENTE JUNQUERA

PLAZA DEL MERCADO, 68 Y 70 — SALAMANCA
Por retirarse su dueño de los negocios, se liquidan con grandes rebajas de precios al por mayor y menor, las existencias de paños, felpas, artículos de sacerdote y demás géneros de este almacén. Gran surtido en trajes ingleses. 15-1

Enfermos del estómago

Tome usted constantemente agua con bicarbonato marca **MENTASOL** y cesará su dolencia. CAJA 0'50 pesetas. Único depósito del MENTASOL: Don Justo Bajo Avila, San Justo, 2. l. j. 90-25

ZOTAL

Este famoso desinfectante que tan buenos resultados da en la cura del gusano, se está usando con mucho éxito para combatir la Filoxera y otras enfermedades de las viñas, rociando las cepas con solución de ZOTAL al 2 p r 100.

MEDICO OCULISTA DOCTOR JOSE GOMEZ DIEZ

Plaza Mayor, núm. 1.
Consulta diaria de 11 a 1 y de 3 a 5. l. y j.

La persona que hubiere perdido unas matriculas de ingreso, puede pasar á recogerlas á la fábrica de chocolates de don Enrique Prieto, situada en Chamberí, donde las tiene en su poder el obrero Leopoldo López.

Los que están delgados y de mal color porque ó no comen bien ó no asimilan los alimentos y además no atienden sus quehaceres si quieren cambiar completamente, deben tomar 20 gotas de cada una de 15 á 20 gotas de Hipodermol.

BRILLO * PARA * SUELOS

La fórmula mejor para que las tarimas, suelos de baldosa y muebles resulten limpios y hermosos, es la de emplear siempre Cera Universal (brillantina), que en cuatro colores y en latas de 1,25 y 0,75 pesetas, vende la droguería de Villalobos, calle de Toro, números 32 y 34 (frente al Banco de España).

Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones:
Nacimientos: Ninguno.
Defunciones: José Hernández González y Brigida Ballesteros Hernández.

Los caramelos mata-lombrices de P. CATALA

salvan los niños. Cajita 25 cts De venta en to as las farmacias. — a

Enfermedades * de * la * vista

Clinica de los doctores Alonso y Salcedo. Plaza de la libertad, número. — Salamanca. Consulta: de once á una.

Los alumnos del Seminario Pontificio realizaron ayer una excursión á Alba de Tormes, de la que regresaron por la noche.

*** OBRA NUEVA ***

Manual del Laboratorio Clínico, por el catedrático don Arturo Navez. Precio 3 pesetas. De venta: Librería de Fresnoz.

Ama de cría.—Se ofrece primera vez, se ofrece pa a cr ar en casa de los padres. In formarán, en Calzada de D. Diego, Marcelina Benit. — 3-1

Casa.—Se vende ó arrienda el número 14 de la calle del Jesús. Informarán García Barado, 81. pral. — 8-1

Herrero.—En Aldeatejada, Tercero Cortés necesita un herrero para constructor de herramientas de carro. Para informes dirigirse al mencionado señor — 3-2

Se traspasa la antigua peluquería de Eugenio López establecida en Salamanca, Plaza Mayor, 4. Informarán Zamora, número 67. — 8-3

Espigadero.—Se arrienda el espigadero de la Abacerosa, para 700 cabezas lanaras, con pastos abundantes y buenas aguas, y el de Tregaja de Arnuña, también para 1 s mismas cabezas, se o de buen espigadero y mejor oto no. Informes Fracisco de Vega, en Palencia de N. grilla — 8-3

Huéspedes.—En el centro de la ciudad, junto á la Plaza Mayor. Espaciosa habitaciónes, trato esmerado precio módicos. Dirigirse á plaza del Mercado, números 1 y 3. 1º segundo, derecha (Escaleras de Pinto).

Se traspasa en buenas condiciones el establecimiento de bebidas de la calle del Doctor Riesco, número 35, frente al Teatro Liceo. En el mismo lo formarán. — 8-3

Ama de cría.—Se ofrece primera vez, razón Plazuela de la Fuente, carnicería. — 3-3

Se traspasa la tahona Madrileña, con gran elaboración en pan francés, por no poderla atender su dueño. Para tratar Bodegones 3. — 8-3

Venta de casa.—Se vende una con dos viviendas independientes, sita en la calle de Sánchez Riano números 2 y 4 (Calzada de Toro), que produce grandes rendimientos. Para informes en la misma y don Ramón Sanchez Manzano, Doctor Riesco, 19, 2. — 8-3

Se arrienda el cuarto denominado Raza, término municipal de Sancho de la Sagrada, con abundantes aguas, labor y roturación, pa tos, monte alto y bajo, casa con habitaciónes suficientes. Para tratar, en Sancho de la Sagrada, con la propietaria. — 15-12

Se vende barato un coche de línea, seminuevo y de diez asientos, con delantales bajos, banquetas y vaca de lona. Don José Nájera, en Peñaranda de Bracamonte, informará.

Se vende flaje de doce milímetros de ancho muy barato. En la imprenta de Navez informarán.

Se encuentra al frente de su consultorio dental, el señor J. León Arias, el que estuvo veinte años en la entrada de la calle de Toro. Hoy está en la calle de la Rúa, 34, principal.

Arriendo de casas.—Se arriendan dos pisos en la calle Ramos del Marzano, número 44. Informarán en la misma.

Condesa de Coquilla, fallecida recientemente, la cual ha legado en su testamento el hotel que dicha señora habita en Madrid para que sea vendido y su producto se emplee en las obras de la Basílica Teresiana. Además dicho Ayuntamiento se propone, que en una de las capillas ya terminadas de la Basílica, se celebren funerales por el alma de la finada y que una de las calles de la población lleve el nombre de la Condesa de Coquilla.

En uno de los últimos días de la semana anterior se celebró una verbena organizada por el representante en esta de la droguería de don Gaspar Escudero, con motivo de hacer un año que se inauguró dicha droguería; hubo baile de manubrio, que se vió muy concurrido, durando hasta las doce de la noche, y en el que lucieron su belleza la numerosa clientela de la casa, entre las que abundaban las que hacen acopio del Heno de Pravia y la Perfumería Floralia.

Se encuentran en Madrid, los señores de Clavijo, don Manuel Campos, don Francisco Sánchez Bordona, don Andrés Martín Domínguez, el alcalde de esta, don Plácido García Rovés; don Eduardo Góngora y don Bernabé Reyes.—El corresponsal.

Las multas del Ayuntamiento.

Por el señor teniente alcalde de semana, han sido impuestas las siguientes multas:

A Rogeio Marcos, por dejar abandonada una caballería en la vía pública, una peseta.
A Manuela Olavide y Carmen Martín Gallego, por promover riña y escándalo en la vía pública, cinco pesetas.
A Ezequiel Carrasco, por intentar quitar unas flores á unas jóvenes, dos pesetas; y
A María Delgado, Rosario González y Carmen Ríos, por faltar al artículo 229 de las Ordenanzas municipales, tres pesetas.

PARA EL ADELANTO UN NUEVO DEFENSOR DE VERDUN

(SERVICIO ESPECIAL)
Nivelle, que ha sustituido al general Pétain en el mando del ejército que defiende á Verdun, nació en Tulle (Correza) el 15 de Octubre de 1856; tiene por lo tanto, sesenta años.
Es un hábil polítecnico perteneciente al cuerpo de artillería. Formó parte del cuerpo expedicionario de China en 1900, y ha hecho en Argelia la mayor parte de su carrera.
Al comenzar la guerra actual, era coronel del 5.º regimiento de artillería.



El general Nivelle, nuevo comandante en jefe del Ejército de Verdun.

Siendo nombrado general de brigada el 24 de Octubre de 1914, designado el 22 de Febrero de 1915 para mandar internamente la 61 división de infantería, á cuyo frente estuvo hasta el 23 de Diciembre de 1915, en que fue promovido á general de división, encomendándosele entonces el mando del tercer cuerpo de Ejército.
Siendo aún coronel el 19 de Diciembre de 1914, fué citado en una orden del día en los siguientes términos: «Jefe de extraordinario valor militar, se ha distinguido en notables hechos de armas, acaecidos los días 10 y 19 de Agosto. El día 9 las fuerzas que mandaba hicieron evacuar una aldea que había sido ocupada por el enemigo. Un grupo entero de artillería alemana que fue atacado el día 19 por las fuerzas del general Nivelle, se le encontró destruido el 21 por la mañana en el campo de batalla.»

El Gobierno francés y los valores españoles

Los valores que el Ministro de Hacienda de Francia pide prestados á todos los súbditos franceses, según tenemos dicho, son los de España, Suiza, Holanda, Noruega, Dinamarca y Suecia. Para el caso de que convenga venderlos, ofrece el Gobierno pagar los títulos españoles que se presenten á los cambios siguientes:
El Exterior, en las series de 12,000 á 24,000 pesetas ó francos, á 97 por 100; en las de 4,000 y 6,000 á 99, y en las series inferiores, á la par.
Las acciones de los Ferrocarriles del Norte de España, á 445 pesetas.
Las de Madrid, Zaragoza y Alicante, á 435 pesetas.
Las de Lérida-Reus-Tarragona, á 380 pesetas.
Las obligaciones del Norte, 3 por 100, de la primera serie, á 400 pesetas; las de la segunda, á 370; las de la tercera, á 365; las de la cuarta, á 360; y las de la quinta, á 355; las de Barcelona á Zaragoza, primera hipoteca, á 370; las de Pamplona especiales, primera hipoteca, á 305; las de Asturias, Galicia y León,

primera hipoteca, á 400; las de la segunda, á 355, y las de la tercera, á 360.
Las obligaciones, primera hipoteca, sobre Valencia Utiel, á 355 pesetas, y las de Segovia á Medina, á 350.
Las obligaciones de Madrid á Zaragoza y á Alicante, primera hipoteca, á 355 pesetas; las de la segunda hipoteca, de Sevilla, Huelva y Mérida, á 350; las de tercera hipoteca, sobre Aranjuez-Cuenca, á 350; las de Córdoba á Sevilla, á 345, y las hipotecarias de Badajoz, á 490.

Teatro Bretón

CHRISTUS

El sábado, 20.

De Villares de Yeltes.

El día 15 celebró la Sociedad de Socorros mutuos de esta localidad su fiesta anual.
A las nueve de la mañana salieron del local propiedad de la Sociedad en dos filas ordenadas, llevando á la cabeza la bonita bandera, en dirección del templo parroquial, para asistir á la función solemne, costeada por los socios, que ascienden á más de 90.

Después de la misa, en el amplio salón de la casa, fueron obsequiados los socios, autoridades é invitados con dulces y licores.
Pronunciaron discursos los señores cura, médico y maestro de la localidad.
Por la tarde verificaron una bonita jira campestre, enciavando la bandera en un sitio delicioso de la dehesa del señor Marqués de la Conquista, en el término de este pueblo, escogiendo dicho sitio para celebrar todos los años tan alegre excursión.
Por la noche, en el teatro, instalado en el mismo edificio, se pusieron en escena *La muerte civil* y *el Médico á palos*.—El corresponsal.

LA TEMPERATURA

He aquí el resultado de las observaciones hechas á las ocho de la mañana de ayer en el Observatorio del Instituto general y técnico de esta capital:
Altura barométrica, 693,63.
Temperatura máxima, al sol, 33,6.
Temperatura máxima á la sombra, 28,5.
Temperatura mínima 12,8.
Termómetro seco, 19,6.
Termómetro húmedo, 17,0.
Dirección del viento y fuerza, SE.—0.
Cielo, despejado.
Tiempo, variable.

BIBLIOGRAFIA

El crimen de la miseria.—No robará y el impuesto único (Lo que es y por qué lo pedimos), por Henry George. Este volumen es el quinto de las obras completas del gran pensador norteamericano, cuya traducción viene haciendo el distinguido escritor don Baldomero Argente, uno de los más entusiastas y cultos propagandistas del «Georgismo» en España.

El hecho sólo de realizar esta empresa, como viene realizándose, es un testimonio del éxito y simpatía con que se acogen las ideas del «Profeta de San Francisco de California», patrocinadas y difundidas entre nosotros con un entusiasmo igual al de los pueblos sajones y americanos.

Ningún otro escritor extranjero ha adquirido aquí un público tan constante y numeroso, ni ha tenido tampoco un intérprete más entusiasta. La exposición de un socialismo que no fracasara, porque no puede conover ninguna catástrofe por grande que sea, y la nitidez y claridad de la versión que de esa exposición ha hecho el ilustre traductor, el señor Argente, justifica la acogida de estas obras y auguran un constante favor para ésta y todas cuantas la sucedan.

Elegantemente impreso este volumen, forma parte, como *«Protección ó Libertad»*, *«La Ciencia de la Economía Política»*, *«La Cuestión de la Tierra»*, *«La Condición del Trabajo»*, del mismo autor, anteriormente publicadas, de la Biblioteca Moderna de Filosofía y Ciencias Sociales, y se vende á 2,50 pesetas en todas las librerías de España y el extranjero, y en la editorial de Francisco Beltrán, Príncipe, 16, Madrid.

Noticias.

Las pérdidas ocasionadas por el hundimiento de la techumbre del edificio de la calle del Banzo, propiedad del industrial don Juan Benito, y que éste no tenía asegurado, ascienden á unas siete mil pesetas.

Es preciso en algunas enfermedades del tubo digestivo—procurar estómago á quienes carecen de él,—por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante para digerir y asimilar. El mejor de todos ellos es el Elixir Estomacal Saiz de Carlos.

Consulta * de * enfermedades

de la t e a y protasis dentaria en el Gabinete Odontológico de Ludeña. Plaza Mayor, números 10 y 11, principal.

Hemos visto una preciosa virgen del Rosario, de 130 centímetros de altura, en el escaparate de la librería del Sa-

CASA VIÑUELA

EXCLUSIVAMENTE DEDICADA A
Ropa blanca - Equipos de novia - Blusas de señora (últimos modelos) - Faldones - Gorritos - Sombreros - Vestiditos de niño.

Verdaderas preciosidades

PLAZA MAYOR, NUMS. 44 Y 45

CAMISERIA INGLESA

ULTIMAS NOVEDADES EN CORBATAS

Francisco Peix

Carretera de Ledesma, número 10 y 12, Salamanca.

IGNACIO VEIGA

Exportación de carbones minerales: antracitas y brezo. Grandes almacenes en esta plaza de vinos y uros de mesa. Ven a de harinas y piensos frente á la plaza de toros. Los encargos, al escritorio calle de Zamora número 24, La Cuba de Oro. Teléfonos, 143 y 98. Servicio á domicilio.

GRAN SALCHICHERIA DE VALERIANO FERNANDEZ

Calle de Zamora, 52
Ofrece al público jamones superiorísimos. Por piezas, kilo, 4,50 pesetas
Idem escogido, kilo 7
Idem al corte de centro 6
Paletas y pernicotas, kilo 3
Tocino de jamón, kilo 2,40
Chorizo cagalar sólo de cerdo, idem en tripa de vaca, ídem en tripa de cerdo, ídem en tripa de ternera, juegos de pies, farináos, merrilla, choizo de b. f. as, lomos en tripa, salchichón, costillas, cabezas, pernicotas, tocino, lomos adobados, todo superior y garantizado.

Pomada antiherpética CERIO

Remedio infalible contra toda clase de erupciones de la piel. Su uso prolongado acaba con los más rebeldes acné, prurigos, impétigos, eczemas, eritemas y herpes, que dan origen á repugnantes enfermedades. Muestra gratuita á los señores médicos que lo soliciten. De venta en todas las farmacias. Depósito central: en la de su autor, Doctor Riesco, número 60, Salamanca.

Restaurant-FORNOS

EL MAS FAVORECIDO SEVICIO INMEJORABLE Precios módicos. Pianos

Autopianos y armoniums, garantizados á plazos y al contado, de las principales marcas nacionales y extranjeras. á precios ventajosos. Representación directa de las mejores marcas del mundo.
Cambio y alfileres.
Violines, guitarras, bandurrias, acordeones, etcétera y accesorios.—Calle de Zamora, 35. Almacén de música de J. De Bernardi. Afinaador constructor de pianos y órganos.

Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid, señor Rivera.)
Madrid * Provincias * Extranjero.

LA GUERRA EUROPEA

Los austriacos inician en el Trentino una nueva ofensiva.

Hubo momentos de verdadera intensidad dramática. El tren regio corría á toda velocidad y los aeroplanos austriacos no cesaban en la persecución. De cuando en cuando dejaban caer sobre el tren algunas bombas que explotaban haciendo un ruido ensordecedor.

Al llegar el tren á Padua, la estación estaba sumida en la más absoluta obscuridad, pero los andenes se hallaban llenos de gente, enterada de lo que sucedía.

La Reina Elena y su hija fueron objeto de una cariñosa manifestación de simpatía. El tren continuó su viaje, llegando sin novedad á Roma.

La Reina Elena y la princesa Yolanda se apearon en la estación próxima al palacio real. El príncipe heredero que las esperaba, las abrazó conmovido, enterado de los peligros que habían corrido.

Más detalles del «raid», de los aeroplanos.

Bombardeo de Venecia, Mestre y Treviso

Comunican de Venecia que los aeroplanos austriacos aparecieron el lunes sobre la ciudad. La escuadrilla permaneció sobre la ciudad más de diez minutos, á pesar del fuego de los cañones anti-aéreos, hasta que acudió una escuadrilla italiana.

Los aeroplanos enemigos huyeron hacia el mar. Volvieron luego sobre Mestre, matando á dos personas é hiriendo á seis.

Desde Mestre marcharon los aeroplanos á Treviso. Dispararon diez bombas, que mataron á tres personas é hirieron á otras seis.

La escuadrilla austriaca marchó nuevamente sobre Venecia, alejándose luego. Siguiendo la línea del ferrocarril,

putado Diani ha hecho el siguiente interesante relato: «Ayer tarde salió de Ubine para Roma. El tren, que llevaba dos vagones reales, se detuvo en un apeadero. Allí subieron al tren la Reina Elena y la princesa Yolanda. El Rey Víctor Manuel acudió á despedir á su mujer y á su hija. El tren prosiguió su marcha hasta la estación de Mestre, donde debía unirse al tren de Venecia. Serían las nueve de la noche cuando el tren que conducía á la Reina Elena y la princesa Yolanda entró en la estación de Mestre. Entonces oyéronse tremendas explosiones. Fueron los aeroplanos austriacos, que enterados de la presencia de la Reina, arrojaron bombas sobre la estación y el tren. Mientras los reflectores exploraban el cielo, buscando al enemigo, los aeroplanos austriacos lanzaban bombas, que explotaban en los alrededores de la estación. Una de las bombas cayó sobre la misma vía en que maniobraba el tren real. En vista de que el peligro arreciaba, varios oficiales que venían del frente aconsejaron que el tren escapara á toda velocidad, sin aguardar al tren de Venecia. En efecto, el tren, con las luces apagadas, partió con una exhalación en dirección de Padua. Los aeroplanos austriacos salieron en su persecución, recibiendo á su vez el fuego de los cañones contra aeroplanos.

La situación en Méjico. Un acuerdo. El general Carranza ha declarado que para llegar á un acuerdo, han celebrado varias conferencias los generales Scott y Obregón. Este acuerdo permitirá probar si las tropas de Carranza bastan para establecer el orden en el país.

Bombardeo de un tren real.

Relato de un diputado. Comunican de Roma que el di-

La información telegráfica

Continúa en cuarta plana.

persiguieron al tren donde iban la Reina Elena y las princesas Yolanda y Mafalda.

La importación del tabaco en Inglaterra.

Prohibiciones.

Como consecuencia de la subida de los fletes, la importación del tabaco se entenderá prohibida para las compras efectuadas antes del 17 de Febrero.

Las remesas importadas ulteriormente, se aplicarán al consumo del ejército en campaña.

La sociedad Ginebrina para la paz.

Petición rechazada.

La sociedad Ginebrina para la paz ha rechazado una petición formulada en sentido de que interponga su influencia cerca del Consejo Federal para que éste haga gestiones con objeto de poner fin a la lucha.

Asquith en Dublín.

Conferencias.

El presidente del Consejo pasó el día de ayer en Dublín. Conferenció con las autoridades y varias personalidades.

Asquith regresará á Londres á fines de semana.

El cumpleaños de don Alfonso.

La colonia española en Londres.

Con motivo del cumpleaños de don Alfonso XIII, ayer se reunió la colonia española de Londres.

En la Cámara portuguesa.

Declaraciones de Almeida.

Al final de la sesión de ayer en la Cámara de diputados portuguesa, Almeida comunicó los acuerdos celebrados entre los gobiernos portugués é inglés.

Los ministros de Hacienda y Negocios Extranjeros marcharán á Londres.

Desde allí irán á París, para asistir á la conferencia de los aliados, como delegados especiales de Portugal.

Don Alfonso y Poincaré.

Una felicitación.

El presidente de la República francesa felicitó ayer á don Alfonso con motivo de su cumpleaños, deseándole toda suerte de prosperidad y expresándole su gratitud por el interés que se toma por los prisioneros de guerra.

Don Alfonso contestó agradeciendo la felicitación y prometiendo perseverar en su obra humanitaria.

El comunicado alemán.

La situación en los diversos frentes.

El comunicado oficial del cuartel general alemán dice lo siguiente: «Teatro Occidental.—Al Sureste de Lens, violentas luchas con granadas de mano, después de hacerse estallar unas minas.

En ambas orillas del Mosa, el fuego de la artillería enemiga adquirió en algunas ocasiones gran violencia.

Nuestro fuego de contención rechazó un ataque contra la vertiente Sur de la cota 304.

En una lucha aérea fué derribado un biplano inglés cerca de Fournes. Dos oficiales ingleses que lo tripulaban fueron hechos prisioneros.

Teatro Oriental.—Nada nuevo.

Teatro de los Balkanes.—En la región del Vardar rechazamos un débil ataque de una división enemiga contra nuestras posiciones avanzadas.»

El comunicado francés.

La jornada de ayer.

El comunicado oficial francés de anoche dice así:

«En la región de Verdun actividad de ambas artillerías, en los sectores de Avocourt, cota 304 y entre Douaumont y Vaux.

En el resto del frente ningún acontecimiento digno de mención, excepto una lucha de minas bastante viva en el Argonne.

Un piloto francés, en un combate aéreo, derribó á un avión alemán que cayó al Noroeste de Rosonville.

Otro avión alemán fué ametrallado por uno francés que cayó en la región de Bau de Sapt.

Una escuadrilla francesa bombardeó, el día 17, la estación de Metz, lanzando 25 bombas de gran calibre.

En la región de Verdun, actividad de los aviadores.

Han tenido lugar 33 combates aéreos.

Fueron derribados tres aviones alemanes.

Todos los aviones franceses regresaron indemnes.»

La ofensiva austriaca.

La retirada italiana.

Dicen de Milán que ya se ha iniciado la ofensiva austriaca en el frente del Trentino.

La retirada de los italianos de sus líneas avanzadas no constituye un éxito del enemigo, pues obedece á un plan preparado por el Estado Mayor.

El cardenal Mercier.

Solución del conflicto.

Dicen de Ginebra que se cree arreglado el conflicto pendiente entre las autoridades alemanas y el cardenal Mercier, con motivo de la pastoral que publicó este último.

Las víctimas del "Sussex".

Indemnizaciones.

El Gobierno alemán ha prometido indemnizar á las familias de los súbditos suizos que perecieron en el hundimiento del «Sussex».

El embajador español en el Vaticano.

Un banquete.

Con motivo del cumpleaños de don Alfonso, el embajador español en el Vaticano obsequió ayer con un banquete al cuerpo diplomático y á los miembros del Colegio de Cardenales.

En la iglesia de Monserrat ofició el cardenal Vanutelli, cantándose un «Te Deum».

Asistieron el embajador, numerosos prelados y la colonia española.

El comunicado italiano.

Ataques rechazados.

El comunicado oficial del cuartel general italiano dice así: «Duelos de artillería en Tonale y Gindicaria y valle de Lagarina.

Después de una intensa preparación de artillería, el adversario lanzó ayer cinco veces sus columnas de ataque contra nuestras posiciones de la vertiente Norte de Zujtas. El enemigo sufrió enormes pérdidas causadas por nuestra artillería.

En la noche del 16 el enemigo intentó insistentes ataques en el sector de Astego, siendo rechazados con grandes pérdidas para el enemigo.

En la mañana siguiente atacó con gran vigor el valle de Eugana, en el frente comprendido entre el fondo de Val di Raggi y Monte Golo.»

La alianza franco-rusa.

Un banquete.

La comisión francesa que se encuentra en Petrogrado, ha sido obsequiada con un banquete para celebrar el robustecimiento de la alianza franco-rusa, cada vez más íntima y estrecha.

Asistieron 550 comensales. Presidieron el presidente de la Duma y los ministros franceses Viviani y Thomas y el embajador francés.

Cuando monsieur Viviani y Thomas entraron en el salón, fueron recibidos con aclamaciones.

Asistió también el Gobierno ruso. Pronunciáronse discursos.

El proceso contra Casement y Ballet.

El tribunal del jurado.

Dicen de Londres que los procesados Casement y Ballet serán juzgados por el tribunal del jurado.

Un combate naval.

Noticias inglesas.

El almirantazgo británico comunica oficialmente que ayer hubo un pequeño combate naval entre una escuadrilla de contratorpederos y monitores ingleses y varios contratorpederos alemanes.

Después de un breve combate, los contratorpederos alemanes huyeron á toda máquina.

Los buques ingleses no sufrieron averías.

Una escuadrilla inglesa.

Sobre la costa flamenca.

Dicen de Amsterdam que una escuadrilla de 36 aeroplanos ingleses ha sido vista sobre la costa flamenca en dirección de Gante.

Las reservas alemanas.

A reforzar las líneas del Mosa.

Tres nuevas divisiones alemanas de infantería, formadas por soldados de reserva, han salido de Verdun con objeto de reforzar las líneas del Mosa y los contingentes que rodean á Verdun.

Un buque volado.

Por chocar con una mina.

Un telegrama de Coppenague dice que el buque que voló en aguas de Falsterbe (Grecia), era un buque alemán que estaba colocando minas y chocó con una de ellas.

RIVERA

Conferencia de las 7 mañana.

Madrid 18.

Noticias varias.

Madrid.

El XII Congreso de los trabajadores.

Anoche, en la Casa del Pueblo, se celebró la sesión inaugural del XII Congreso de la Unión general de trabajadores.

Hablaron los señores don Pablo Iglesias, don Vicente Barrio, el secretario del Sindicato minero asturiano don Manuel Llanera y otros delegados de provincias.

La fiesta asturiana en el Real. En el teatro Real se celebró anoche la fiesta asturiana anunciada.

El teatro, lleno de público, presentaba un brillantísimo aspecto.

Se representó «La Pravian» por la compañía de Porredón.

La parte musical, consistente en la ejecución de cantos y alres asturianos, estuvo á cargo de la banda municipal de Madrid, dirigida por el maestro Villa y la masa coral ovetense.

Todos fueron muy aplaudidos.

A la fiesta asistieron los Reyes y los infantes doña Isabel, doña Luisa, la duquesa de Talavera, don Carlos, don Fernando, don Raniero y muchas personalidades asturianas, entre éstas una hermana de don Melquiades Alvarez.

Lo ocurrido en la Plaza de Toros. -A la salida. -Comentarios.

Al terminar la corrida de Beneficencia que se celebró ayer tarde en la Plaza de Madrid, un grupo de espectadores esperaron la salida del concejal republicano don Luis Blanco Soria, que presidió la fiesta, con el objeto de protestar de su conducta, no saludando á los Reyes á su entrada y salida de la Plaza.

Al objeto de evitar manifestaciones hostiles, el señor Blanco Soria tuvo que salir por otra parte.

Los grupos, al observar que paría el coche del presidente, creyendo que éste era ocupado por el aludido concejal, intentaron cortar el paso, cayendo una avalancha de gente sobre él.

La guardia municipal montada impidiólo, dando algunas cargas.

Anoche, en todos los círculos políticos, se comentaba lo ocurrido en la Plaza de Toros, especialmente en los círculos militares, temiéndose que esto tenga derivaciones graves.

Los mismos republicanos reproblaban el acto de descortesía cometido por el señor Blanco Soria con el Rey.

Provincias.

BARCELONA

Los ferroviarios y los fogoneros marítimos ¿A la huelga?

Los ferroviarios del Norte se reunieron anoche, tomando el acuerdo de suspender la huelga anunciada, á condición de declararla el día 1.º de Julio, si la Compañía no cumple su promesa, temiéndose, además, que adopte represalias contra los directores del actual movimiento.

Los fogoneros marítimos también se reunieron, acordando pedir á los armadores el 25 por 100 de aumento en los sueldos por cada hora extraordinaria de trabajo, la

replacentación del trabajo á bordo y la creación del Montepío.

De no concedérseles estas mejoras, irán á la huelga en el plazo de un mes.

LERIDA

Condenados á muerte.

La Audiencia de Lérida condenó ayer á muerte, por los delitos de robo y homicidio, á Melitón Tolosano, Bartolomé Martínez y Arsenio Rana, y á 10 años de prisión á Saturnino Sopena.

SAN SEBASTIAN

Las detenciones de españoles en Francia.

De San Sebastián participan que de Hendaya anuncian los peligros que los españoles corren al ser detenidos en Francia, si llevan cartas clandestinas para los beligerantes ó neutrales.

En Bayona ha sido detenida una personalidad guipuzcoana que llevaba algunos documentos para Berona, relacionados con asuntos comerciales y á pesar de que los presentó ante el comisario de Hendaya.

VIGO

La escasez de la pesca.

Dicen de Vigo que hasta ahora, y á pesar de los años transcurridos, no ha sido puesta en vigor la orden publicada en 1911, encargando á una comisión técnica el estudio de las causas originarias de la escasez de la pesca.

En breve llegará un buque con el material necesario para hacer esos estudios.

Marruecos.

TETUAN

El cumpleaños del Rey.

En Tetuán, con motivo del cumpleaños de Su Majestad el Rey, se celebró ayer una recepción á la que asistieron el Gran Visir y moros notables, quienes pidieron al general Jordana transmitir á don Alfonso su felicitación.

A la recepción asistió también el elemento civil y los extranjeros, más los generales, jefes y oficiales franceses de servicio.

Una compañía rindió los honores al Gran Visir.

A las tropas se les sirvió rancho extraordinario.

La misión Franciscana celebró un «The Deum» en acción de gracias por el XXX aniversario del nacimiento de don Alfonso.

RIVERA

GRAN TEATRO BRETON

SUCESO PRIMOROSO

MAYO

Christus 20 Christus

Sábado.

ARTE - BELLEZA

GRAN TEATRO BRETON

Grandiosidad sublime CHRISTUS

Prodigio artistico CHRISTUS